



**Conferencia de las Naciones Unidas  
sobre Comercio y Desarrollo**

Distr. general  
14 de julio de 2025  
Español  
Original: inglés

---

**Junta de Comercio y Desarrollo**  
**35º período extraordinario de sesiones**  
Ginebra, 23 de junio de 2025

**Informe de la Junta de Comercio y Desarrollo  
sobre su 35º período extraordinario de sesiones**

Celebrado en el Palacio de las Naciones, Ginebra, el 23 de junio de 2025



## **Introducción**

El 35º período extraordinario de sesiones de la Junta de Comercio y Desarrollo se celebró en el Palacio de las Naciones, en Ginebra, el 23 de junio de 2025. En su transcurso, la Junta celebró una sesión plenaria.

### **I. Medidas adoptadas por la Junta de Comercio y Desarrollo sobre los temas sustantivos de su programa**

#### **A. Lugar y fechas de la XVI UNCTAD**

##### **Decisión 589 (S-XXXV)**

En su sesión del 23 de junio de 2025, la Junta de Comercio y Desarrollo aprobó el cambio de lugar de celebración del 16º período de sesiones de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo, acogió con gratitud el generoso ofrecimiento del Gobierno de Suiza de acoger la Conferencia en Ginebra y decidió transmitir a la Asamblea General de las Naciones Unidas, para su examen, un proyecto de decisión en ese sentido.

#### **B. Otras medidas adoptadas por la Junta**

##### **Lugar y fechas de la XVI UNCTAD**

1. La Junta de Comercio y Desarrollo, en su sesión plenaria de 23 de junio de 2025, aceptó un cambio de país anfitrión (decisión 589 (S-XXXV)) y aprobó un proyecto de decisión, para su examen por la Asamblea General de las Naciones Unidas en su septuagésimo noveno período de sesiones (véase el anexo II), sobre el lugar de celebración del 16º período de sesiones de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (XVI UNCTAD), que figura en un documento oficioso transmitido a los Estados miembros.

### **II. Resumen de la Presidencia**

#### **Lugar y fechas de la XVI UNCTAD**

(Tema 2 del programa)

2. En la sesión plenaria, el Presidente de la Junta de Comercio y Desarrollo hizo un resumen de una reunión de la Mesa ampliada de la Junta, celebrada el 19 de junio de 2025. Viet Nam ya no podría acoger la XVI UNCTAD en 2025 debido a circunstancias imprevistas. El Gobierno de Suiza se había ofrecido generosamente para ser anfitrión de la XVI UNCTAD en Ginebra. Como los Estados miembros ya habían recibido con agradecimiento el generoso ofrecimiento que el Gobierno de Viet Nam había hecho en el 33º período de sesiones de la Junta, era necesario celebrar el período de sesiones actual para oficializar un nuevo lugar de celebración.

3. El Secretario General Adjunto de la UNCTAD expresó su profundo agradecimiento por los esfuerzos realizados por el Gobierno de Viet Nam desde enero de 2024 y lamentó que la Conferencia ya no pudiera celebrarse en ese país. Indicó que estaba deseoso de proseguir la fructífera colaboración con Viet Nam, recordando la firme adhesión de ese país al multilateralismo. En nombre de la Secretaria General de la UNCTAD, expresó además su profunda gratitud al Gobierno de Suiza por el ofrecimiento de acoger la Conferencia, reflejo del inquebrantable compromiso del país con el multilateralismo y con la UNCTAD.

4. El representante de Viet Nam destacó que el multilateralismo, la cooperación internacional y la integración eran elementos esenciales de la forma en que su país enfocaba las relaciones internacionales y el desarrollo sostenible. Cuando el Gobierno de Viet Nam se había ofrecido a ser anfitrión de la XVI UNCTAD contaba con el más alto nivel de compromiso político. La secretaría de la UNCTAD y Viet Nam habían celebrado consultas

y emprendido los preparativos de la Conferencia en forma productiva y constructiva. Pero habían surgido problemas técnicos y jurídicos que exigían más tiempo del disponible para resolverse, lo cual habría impedido cumplir el ciclo cuatrienal de las conferencias ministeriales. El representante de Viet Nam señaló la importancia de la misión de la UNCTAD y de la Conferencia, especialmente en el actual panorama internacional, caracterizado por tensiones geopolíticas, fragmentación económica y mayor competencia comercial. La UNCTAD desempeñaba un papel fundamental en el apoyo a la inversión comercial y el desarrollo, en particular para los países en desarrollo. El orador expresó su sincero agradecimiento al Gobierno de Suiza por su ofrecimiento de acoger la XVI UNCTAD. Viet Nam seguiría participando en forma proactiva y responsable en la promoción de un sistema de comercio multilateral abierto, inclusivo y basado en normas que contribuyera al desarrollo sostenible en todo el mundo, y estaba deseoso de trabajar con los Estados miembros y la secretaría para lograr que la Conferencia constituyera un avance hacia el objetivo de un crecimiento sostenible, inclusivo y equitativo para todos.

5. La representante de Suiza expresó su agradecimiento por la buena disposición de que había hecho gala Viet Nam al ofrecerse a acoger la XVI UNCTAD y, al mismo tiempo, reconoció los retos que se planteaban. Agradeció a los Estados miembros la confianza que depositaban en el Gobierno de Suiza al aceptar su ofrecimiento de acoger la Conferencia, dado el escaso tiempo disponible. La oradora dijo que su país haría todo lo posible, sin escatimar esfuerzos, por que la XVI UNCTAD fuera exitosa, en el espíritu de los 60 años que llevaban cooperando la UNCTAD, sus Estados miembros y Suiza. La Conferencia constituiría una oportunidad para reafirmar el multilateralismo y el papel esencial que el comercio podía desempeñar en el avance del desarrollo, especialmente para los países más afectados por el actual contexto mundial. La oradora expresó su entusiasmo ante la perspectiva de una cooperación fructífera y confiaba en que surtiría resultados satisfactorios.

6. Varios grupos regionales y muchas delegaciones agradecieron a Viet Nam su buena disposición y los esfuerzos que había desplegado para ser anfitrión de la XVI UNCTAD. Reconocieron la ingente labor de preparación realizada e indicaron que entendían las circunstancias que finalmente habían impedido que la Conferencia se celebrara allí en 2025. Como había un gran interés en mantener el calendario de conferencias que se observaba desde hacía tiempo, había sido necesario cambiar de estrategia, ya que Viet Nam hubiera necesitado más tiempo del disponible para resolver las limitaciones jurídicas y técnicas que se presentaban. Indicaron que confiaban en que Viet Nam seguiría desempeñando un papel importante en el proceso con el mismo compromiso que había demostrado hasta ese momento. La singularidad de la UNCTAD estribaba en su interés en fomentar el bienestar de los países en desarrollo y de ese interés había nacido la larga tradición de celebrar la conferencia en un país en desarrollo. El objetivo era poner en primer plano los retos y prioridades del Sur Global. Suiza, asociado de larga data y muy apreciado de la UNCTAD, tenía una arraigada tradición de multilateralismo, diálogo inclusivo y cooperación para el desarrollo. Los participantes acogieron con satisfacción el generoso ofrecimiento del Gobierno de Suiza de acoger la Conferencia, habida cuenta de las limitaciones y de la urgencia de celebrar la XVI UNCTAD en 2025. Indicaron que confiaban en que Suiza tendría en cuenta las preocupaciones y prioridades especiales de los países en desarrollo y contribuiría a crear un entorno propicio para que las voces del Sur Global fueran escuchadas y respetadas. Su apoyo al sistema de las Naciones Unidas y su firme compromiso con el desarrollo internacional eran ventajas innegables. Los oradores dijeron que tenían fe en el buen éxito de la XVI UNCTAD y se comprometían a contribuir a ese resultado. Bajo el liderazgo y la dirección de Suiza, la Conferencia sería un éxito para el multilateralismo y para la población de los países en desarrollo.

7. Un grupo regional y muchas delegaciones expresaron su profundo agradecimiento al Gobierno de Viet Nam por su generoso ofrecimiento y su voluntad de acoger la XVI UNCTAD y reconocieron la estrecha colaboración y la labor constructiva que habían realizado Viet Nam y la secretaría de la UNCTAD para organizar una Conferencia útil y de gran impacto. Como todas las actividades de la UNCTAD, la Conferencia debía seguir siendo un proceso impulsado por los miembros, con una participación efectiva de los países en desarrollo. Ello no les impedía agradecer la disposición del Gobierno de Suiza para acoger y presidir la XVI UNCTAD. Confiaban en que la Conferencia se desarrollaría de forma que reflejara el compromiso de larga data de la UNCTAD con la inclusión, la transparencia y un

enfoque centrado en el desarrollo. Aunque entendían las consideraciones prácticas que habían llevado a decidir celebrar la XVI UNCTAD en Ginebra, lamentaron que la región de Asia y el Pacífico perdiera esa oportunidad de ser anfitriona de la Conferencia. La región de Asia y el Pacífico reafirmaba su interés en acoger el 17º período de sesiones de la Conferencia y su disposición a colaborar con los miembros interesados y la secretaría. Indicaron que seguían dispuestos a contribuir al buen éxito de una Conferencia inclusiva en Ginebra y participar constructivamente en el proceso preparatorio, incluidas las negociaciones sobre el documento final, dando su pleno apoyo a la labor de la Junta. Estaban dispuestos a trabajar con todos los asociados para obtener resultados concretos y orientados a la acción que correspondieran a las necesidades, aspiraciones y prioridades cambiantes de los Estados en desarrollo.

8. Otro grupo regional dijo que el debate de los Estados miembros sobre el lugar en que se celebraría el 17º período de sesiones de la Conferencia debía ser oficial y abierto y llevarse a cabo a tiempo y a través de canales oficiales, por los cuales se someterían propuestas a la consideración de las capitales y los Estados miembros, sin dejar de respetar el principio de rotación geográfica entre los continentes.

9. Algunos grupos regionales y un grupo de países expresaron su especial agradecimiento a Viet Nam y a la secretaría de la UNCTAD por los esfuerzos realizados para organizar la Conferencia. El ofrecimiento del Gobierno de Suiza era bienvenido y digno de aplauso, habida cuenta del tiempo limitado de que se disponía para los preparativos, aun teniendo en cuenta que Suiza tenía amplia experiencia en este tipo de asuntos. El grupo de países destacó la adhesión de Viet Nam al multilateralismo, la solidaridad y el diálogo inclusivo, e indicó que confiaba en que el Sur Global acogería la Conferencia en el futuro. La Conferencia debía permitir abordar los retos a los que se enfrentaban los países en desarrollo y los países menos adelantados y debía constituir un punto de inflexión en el impulso a la cooperación Sur-Sur como elemento fundamental para reducir las desigualdades sistémicas y acabar con las injerencias externas. Era preciso democratizar la arquitectura financiera mundial y garantizar un acceso equitativo a los mercados y las tecnologías.

10. Una delegación subrayó que la UNCTAD había sido, desde 1964, una plataforma política y económica esencial para los países en desarrollo, y que promovía los intereses de estos en los ámbitos del comercio, las finanzas, la tecnología, la inversión y otras esferas interrelacionadas del desarrollo. La organización de la Conferencia en un país en desarrollo era desde hacía mucho tiempo una forma de asegurarse de que las prioridades y los retos del Sur Global se mantuvieran en el centro de las deliberaciones. Otra delegación afirmó que la Conferencia debía ofrecer una visión de futuro y orientaciones tangibles sobre cómo realinear los flujos comerciales, financieros, tecnológicos y de inversión con las prioridades del desarrollo sostenible, y sobre cómo hacer frente a las crisis actuales y establecer una agenda para la transformación económica inclusiva más allá de los próximos cuatro años.

11. Un grupo regional destacó que era necesario empezar a trabajar con ahínco en el documento final, fomentando el respeto mutuo y teniendo en cuenta los intereses de todos. Un delegado recordó la guerra de Gaza y la compleja situación del Territorio Palestino Ocupado. El orador reiteró que su país era partidario de mantener el texto acordado anteriormente, en concreto los dos párrafos propuestos para el documento final de la Conferencia.

### **III. Cuestiones de procedimiento y asuntos conexos**

#### **A. Aprobación del programa**

(Tema 1 del programa)

12. La Junta de Comercio y Desarrollo aprobó el programa provisional que figura en el documento TD/B(S-XXXV)/1 (véase el anexo I).

**B. Aprobación del informe de la Junta de Comercio y Desarrollo**

(Tema 3 del programa)

13. En su sesión plenaria, celebrada el 23 de junio de 2025, la Junta de Comercio y Desarrollo aprobó su informe, que contendría las decisiones sobre el lugar de celebración de la XVI UNCTAD e incluiría cuestiones de procedimiento y asuntos conexos. La Junta autorizó además a la Relatoría a que, bajo la autoridad del Presidente, finalizara el informe a la Asamblea General según procediera, teniendo en cuenta las deliberaciones de la sesión.

## **Anexo I**

### **Programa del 35º período extraordinario de sesiones de la Junta de Comercio y Desarrollo**

1. Aprobación del programa.
2. Lugar y fechas de la XVI UNCTAD.
3. Aprobación del informe de la Junta de Comercio y Desarrollo.

## **Anexo II**

### **Proyecto de decisión para su examen por la Asamblea General de las Naciones Unidas en su septuagésimo noveno período de sesiones**

#### **Lugar y fechas de la XVI UNCTAD**

La Asamblea General toma nota de la decisión 589 (S-XXXV) de la Junta de Comercio y Desarrollo, adoptada en su 35º período extraordinario de sesiones, celebrado en Ginebra el 23 de junio de 2025, y acoge con beneplácito el generoso ofrecimiento del Gobierno de Suiza de ser anfitrión del 16º período de sesiones de la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo en octubre de 2025.

## Anexo III

### Participantes\*

1. Asistieron al período de sesiones representantes de los siguientes miembros de la Junta de Comercio y Desarrollo:

Alemania	Jordania
Angola	Líbano
Armenia	Libia
Bangladesh	Marruecos
Barbados	México
Bolivia (Estado Plurinacional de)	Níger
Brasil	Nigeria
Brunei Darussalam	Países Bajos (Reino de los)
Camerún	Pakistán
Chile	Portugal
China	República de Corea
Chipre	República Dominicana
Croacia	Rumanía
Ecuador	Sri Lanka
Egipto	Suiza
España	Tailandia
Estado de Palestina	Trinidad y Tabago
Etiopía	Türkiye
Grecia	Uruguay
Irán (República Islámica del)	Venezuela (República Bolivariana de)
Iraq	Viet Nam
Jamaica	Zimbabwe
Japón	

2. Asistieron al período de sesiones los siguientes miembros de la Conferencia que no son miembros de la Junta:

Bahamas  
Fiji  
Santa Sede

3. Estuvieron representadas en el período de sesiones las siguientes organizaciones intergubernamentales:

Comisión Económica Euroasiática  
Liga de los Estados Árabes  
Unión Europea

---

\* En esta lista figuran únicamente los participantes inscritos. La lista completa de participantes figura en el documento TD/B(S-XXXV)/INF.1.